

LA SOCIEDAD SALVADOREÑA EN 1989

POR LA COORDINACIÓN UNIVERSITARIA
DE INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA (CUIC)

tal es el interés que nos ha motivado a escribir estas líneas

La sociedad salvadoreña actual está

ricas globales que se han dado en el país. Dicho de otro modo, es necesario diferenciar las distintas formaciones sociales que han existido en El Salvador. Tan sólo este planteamiento ya lleva a discusión debido a la complejidad cosmopolita que se atribuye a nuestra historia nacional, complejidad que Roque Dalton le llamó "Resultantes culturales nacionales"

Para no entrar en mayores discusiones, en este artículo sólo analizaremos la formación social actual en la que prevalece el modo de producción capitalista, cuya fase de acumulación originaria la ubica Rafael Menjívar en el período 1864-1896; proceso que el mismo autor caracteriza como muy rápido, el cual se lleva a cabo con la suspensión violenta de las tierras ejidales indígenas y comunales de los municipios para el cultivo del café.¹

Según Guidos Vejar, la formación capitalista resultante y desarrollada sobre el cultivo del café dio lugar a la oligarquía cafetalera (los grandes cafetaleros) y una fracción burguesa que controlaba el beneficiado y la exportación del café, así como los créditos y el estado (En el Ascenso del Militarismo en El Salvador). Ya más recientemente el desarrollo del capitalismo salvadoreño se caracteriza por una enorme concentración. Por ejemplo en 1979, el 0.7% de empresas grandes (1259) y gigantes (1012) controlaban el 59.0% del excedente social (que es lo) resultante después de haber cubierto los costos y gastos. A partir de su poder económico este grupo es el que hegemoniza el sistema social y

¹ "Acumulación Originaria y Desarrollo del Capitalismo en El Salvador"



El presente artículo tiene como objetivo la caracterización sistemática de la realidad salvadoreña. La aplicación se hará con base en la categorización clásica de formación social y la de Bloque Histórico, mediante los cuales la sociedad salvadoreña la interpretaremos como una situación histórica global; es decir, como un sistema social integral en el que se conjuga lo económico, la estructura de clases y lo político-ideológico.

Estaremos muy satisfechos si nuestra exposición genera observaciones que lleven a un debate de cómo interpretar mejor nuestra realidad, porque

determinada históricamente por una economía extrovertida en dependencia de las necesidades de los países capitalistas dominantes. Hasta los años 1950, El Salvador era un país esencialmente agrícola, exportando prácticamente un sólo producto: el café, e importando la mayoría de bienes manufacturados para su consumo. Tal es la conclusión de E. Colindres en su conocido libro sobre la burguesía de El Salvador.

Pero si la dependencia es el signo de la economía en la historia nacional, también es cierto que deben identificarse las diferentes situaciones histó-

político (ver Visión Global de la Concentración Económica en El Salvador de Manuel Sevilla)

Es con base al conocimiento de esta realidad y de nuestras reflexiones que identificamos una fracción que la denominaremos gran burguesía agroindustrial. Para nosotros este sector, cultiva productos agropecuarios, sobre



todo el café, pero al mismo tiempo posee inversiones en bancos, comercios e industrias urbanas, le atribuimos una estructura económica que cubre todo el proceso de producción, comercialización, distribución principalmente del café

En segundo lugar puede identificarse la fracción de la pequeña y mediana burguesía agraria. En este sector incluimos a algodóneros y ganade-

ros, fundamentalmente, así como a otros productores agropecuarios de esta escala

Un tercer sector de la clase dominante sería las pequeñas y medianas burguesías (urbanas) junto a las capas medias de intelectuales y burócratas

Un cuarto sector estaría integrado

por grandes industriales, empresarios de la construcción y comerciantes. Para nosotros esta fracción sería la burguesía industrial que hace alianzas muy fáciles con las multinacionales, sobre todo, norteamericanos, para modernizar el sistema fundamentalmente agrario del país

Los grandes agroindustriales y los grandes industriales serían las principales fracciones que se disputan el po-

der político e ideológico tradicionalmente

Por ser la fracción más antigua, los grandes agroindustriales hegemonizaron desde 1932 hasta 1979, con una ideología ultraconservadora que utilizó al ejército como guardián de la sociedad mientras los empresarios se dedicaban a producir en sus empresas. Sin embargo, de 1979 a 1989 hemos asistido a un experimento modernizante del sistema social al igual que en el período inicial del presente siglo. En ambos casos, estos intentos de modernización fracasaron por la crisis del sistema capitalista mundial y derivaron en la sublevación popular de 1932 y la guerra civil que vivimos desde 1980

Tanto en 1932 como hoy en 1989 el sistema social (o bloque histórico) se ve envuelto en una "crisis orgánica" a la cual se avoca la fracción de la gran burguesía agroindustrial para darle solución. La crisis del sistema se debe a que no garantiza las condiciones de vida humanas, como consecuencia de ello se genera la insurrección popular y la clase fundamental dominante se une en torno a la fracción más experimentada para responder al reto de la sublevación popular y defender así el sistema vigente

Todo esto indica que la inspiración ideológica de la clase dominante en 1932 para solucionar la crisis orgánica fue la del movimiento fascista italiano que enfrentó el "reto" de la influencia revolucionaria de la república de los "comités de soldados, obreros y campesinos". Apoyamos esta afirmación en que el movimiento fascista² fue la solución contemporánea a la insurrección obrera en Italia, que se realizó en el período abril 1920 - abril 1921³

² Movimiento fundado por Benito Mussolini, el 23 de marzo de 1919 en el Edificio de la Cámara de la Industria y del Comercio (La Crisis del Sistema Liberal y los Movimientos Fascistas de Ernest Nolte)

³ La Formación de los Intelectuales de A Gramsci

El movimiento de los fascistas fue fundado por un ex-miembro notable del Partido Socialista y director de su periódico "Avanti", "con un programa declaradamente izquierdista, de modo que potencialmente podía atraer a las masas de las ciudades industriales" (Nolte, p 69) Es esa simpatía "cuya energía procedía de lo más profundo de la sociedad y que pareció haber salvado al estado" (Nolte p 11) la que aglutina sus bases sociales. A las brigadas de los "camisas negras" y a sus organizaciones en general para imponer el orden "Nacional". El mismo citado también registra que a este movimiento se le opuso su antítesis el movimiento progresista antifascista. Otro elemento característico del fascismo es que es un proceso íntimamente ligado a la estabilización económica del capitalismo italiano.

El movimiento fascista contemporá-

neo a la crisis orgánica del bloque cafetalero en los años 20 y 30, los antecedentes de las inmigraciones de europeos a El Salvador, la ausencia inicial del apoyo de los Estados Unidos a Martínez, la cooperación europea y la crisis orgánica son los elementos que nos llevan a plantear que la solución en 1931⁴ para salvar el "bloque cafetalero" tuvo inspiración nacional-socialista.

Por lo demás, es fácil apreciar que la represión y genocidio antipopular es característica de un momento de crisis orgánica en un sistema de dominación. No hay consenso y sí dominación en una fase con esas características.

La solución de 1931, se desea repetir en 1989. No es casual que el lema del actual gobierno sea "Por el rescate nacional" ¿de los grandes agroindustriales? ni la presencia en el régimen

de viejos elementos desde hace tanto tiempo conocidos por su pensamiento fascistoide. No puede pensarse de otra forma al conocer los principios de libertad, honestidad, legalidad y seguridad del actual gobierno. Estos principios sólo servirán para evitar la llegada fácil de nuevos ricos a través de la corrupción, para la dominación a través de lo jurídico y para la seguridad nacional contrainsurgente, doctrinas que definen la estrategia contra la protesta de las clases subalternas dominadas.

En conclusión, la fracción de la gran burguesía agroindustrial ha cohesionado a las fracciones de la pequeña y mediana burguesía agraria y urbana, ha empujado fuera del poder a la fracción industrial pronorteamericana y se prepara a ampliar su base social, con la manipulación de la mayor demanda

⁴ El golpe de estado de diciembre de 1931



social la paz. Ello a través de toda la estructura político-ideológica (municipios, medios de comunicación afines como El Diario de Hoy, leyes para reprimir o privatizar la economía). Simultáneamente, el aparato de coerción militar actuará para intentar contener el desafío de los marginados del sistema concentrador de los medios fundamentales de la economía salvadoreña, al que paradójicamente se pretende darle todavía mayor libertad económica. Para nosotros, esta solución sólo profundizará y reproducirá la crisis orgánica del Bloque Agroindustrial. Además, la crisis de dominación se

mantendrá por las contradicciones entre las fracciones de la clase dominante y por las contradicciones de esta última con las fuerzas sociales de peones agrícolas, semiproletarios rurales, campesinos, obreros, empleados y profesionales que propugnan por una reorganización de la sociedad salvadoreña, a través de la solución política de la guerra y de un programa de economía popular, democracia e independencia.

La contradicción secundaria entre la fracción de los grandes industriales y la de los grandes agroindustriales se mantendrá activa por el apoyo de los

EE UU a la primera, ya que con ella le unen intereses económicos, políticos e ideológicos más comunes (el neoliberalismo). Esa contradicción penetra al Partido ARENA, gobierno, fuerza armada, iglesias y organizaciones empresariales. Dado que son contradicciones por intereses esenciales (empresas agroindustriales con multinacionales) el conflicto puede alcanzar niveles violentos. En ese contexto dejamos la siguiente pregunta para la prueba de los acontecimientos: ¿Es Cristiani el relevo de Duarte en los planes de EE UU para El Salvador y Centroamérica? ●

